

EL

# PUBLICISTA MERCANTIL

DE MONTEVIDEO.

NÚM. 42 SABADO 21 DE FEBRERO DE 1824.

S. Felis O.

Este Periódico se publicará todos los dias de trabajo en la Imprenta de los Ayllones y Compañía. En esta y en la librería de Yañez se admiten suscripciones á dos pesos al mes, y á cuatro con la obligacion de insertarles sus avisos.

M A R Í T I M A



SALIDA.

Para Gibraltar y Marsella.

La muy velera y forrada en cobre fragata *Constitucion*, su capitán J.W. Mac Rea, saldrá para el 1º de Marzo, tiene mucha comodidad para pasajeros. Los que quieran cargar ó ir de pasage acudirán á los S<sup>s</sup> Stuart M' Call y Compañía.

**CONTINUA EL ARTÍCULO**  
*defensa del sistema de Lancaster y respuesta á los ataques que, á la sordina, le hacen los ignorantes.*

El cuarto ataque fue divulgar en la ciudad que los niños tenían algun rose con los soldados porque entraban en la escuela por la misma puerta del fuerte que entraban los soldados á su cuartel. Este ataque aunque infundado, por solo creerlo en la esfera de la posibilidad, lo desvanecio el S.<sup>r</sup> Baron de la Laguna cerrando la puerta de la escuela que conduce al fuerte y haciendo abrir otra á la calle.

El quinto fue querer convencer

al público de lo imposible que era que los niños pudiesen aprender á leer sin libros y á escribir en pizarras. Este ataque fue hecho precisamente por hombres muy ignorantes, que no tenían ni sombra de conocimiento de este sistema de educacion. No comprendían como esto podia ser, y esto solo les bastó para negarlo. Respondan á este cargo todos los que concurrieron á los dos exámenes públicos que ha dado la escuela; respondan los S.<sup>s</sup> de la Sociedad que los presidieron, y estoy seguro que dirán, que el caracter cursivo y claro de los varios juegos de planas que se presentaron, es tan bueno como el mejor que se enseña en Montevideo. En cuanto á la lectura, tanto en prosa como en verso, se puede apostar á que en Montevideo podrá haver quien lea tan bien, pero nadie mejor que los niños que han recibido su educacion completa en dicha escuela.

Convencidos los enemigos del sistema, de la impotencia y nulidad de sus ataques, bien porque la demostracion práctica que resultó de los dos exámenes públicos les convenciese de esto, ó bien por que el público observador hubiese conocido que aquellos tiros eran solo efec-

gada. El ministro para la República de Chile saldrá dentro de pocos días; y el nombramiento de ministro para Méjico no se demorará. Se ha recibido un ministro de Colombia, y los demas gobiernos han sido informados de que serán recibidos los ministros que cada uno de ellos envíe, ó los agentes diplomáticos de inferior grado, que quieran despachar aquí segun sea de su agrado.

Ha mucho que una fuerte esperanza se mantiene, fundada en la heróyca lucha de los griegos, de que triunfarían en la contienda, y reasumirán la posicion igual que les compete entre las naciones de la tierra. Se cree que todo el mundo civilizado toma un interes profundo en la felicidad de aquel pueblo. Aunque ninguna potencia se ha declarado hasta ahora en su favor, tampoco nos consta que ninguna haya tomado parte contra ellos. Su causa y su renombre los ha protegido en peligros, á que otro pueblo hubiera sucumbido antes de ahora. Los cálculos ordinarios del interes y de la ambicion que tanto obran en los pasos de las naciones, parece no haber podido nada con los griegos. Por los hechos que han llegado á nuestra noticia hay buen motivo para creer que su enemigo ha perdido para siempre el dominio que tenia sobre ellos; y que la Grecia será otra vez una nacion independiente. Mucho celebramos que ella pueda obtener este rango.

Considerado el estado de la union y el que tenia al cerrar nuestra revolucion, no hallamos en la historia del mundo un ejemplo de un pueblo que haya hecho los progresos que el nuestro en todos los ramos que forman la felicidad y grandeza de una nacion. En la primer época nuestra poblacion no eccedia de tres millones. Cuando se hizo el último censo, habia subido á diez millones; y lo que es mas extraordinario, esta poblacion es casi enteramente nacional, pues la emigracion

de otros paices ha quedado reducida á muy poco. En la primer época la mitad del territorio que comprendian nuestras fronterras, estaba inhabitado y desierto. De entonces acá hemos adquirido un nuevo territorio de vasta estencion, que comprende en si muchos rios, particularmente el Mississipi, cuya navegacion hasta el Oceano era de la mayor importancia para los Estados primitivos. Sobre esta sola nuestra poblacion se ha estendido en todas direcciones, y nuevos estados han salido, casi iguales en número á los que formaron el primer cuerpo de la Union. Este ensanche de nuestra poblacion, erccion de estos Estados nuevos en el seno de la República han causado los efectos mas saludables bajo todo aspecto importante. Que de este modo se aumentaron nuestros recursos, y ha crecido nuestra respetabilidad como nacion, es sabido de todos. Pero no son estos los únicos bienes que se han recogido de tan felices circunstancias. Ensanchando la base de nuestro sistema, y creciendo el número de estados es evidente que el sistema mismo se ha fortalecido en ambos ramos; y de ese modo la concentracion y desunion se han hecho igualmente impracticables. Cada gobierno, confiando en su propia fuerza, y gozando por consiguiente mayor libertad de accion, ha adquirido mas energía para todos aquellos fines que competen á su instituto. Es innecesario tratar aquí de la gran mejora que se hizo en el sistema mismo con la adopcion de la constitucion actual, y de sus felizes resultados en cuanto á elevar el carácter, y proteger los derechos de la Nacion, no menos que los del individuo. ¿Que es pues lo que nos ha traído estos bienes? Todos saben que los debemos á la excelencia de nuestras instituciones; y por consecuencia debemos adoptar todas las medidas necesarias para hacerlas perpetuar. *Jaime Monrroe.*